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香港文匯報訊 綜合新華社及記者馬曉芳
報道，5月25日，中國國家主席習近平向
2023中關村論壇致賀信。
習近平指出，當前，新一輪科技革命和產
業變革深入發展，人類要破解共同發展難
題，比以往任何時候都更需要國際合作和開
放共享。中國堅定奉行互利共贏的開放戰
略，願同世界各國一道，攜手促進科技創
新，推動科學技術更好造福各國人民。
習近平強調，北京要充分發揮教育、科

技、人才優勢，協同推進科技創新和制度
創新，持續推進中關村先行先試改革，進
一步加快世界領先科技園區建設，在前沿
技術創新、高精尖產業發展方面奮力走在前
列。

逾160外企將展示最新科研成果
2023中關村論壇由中國科技部、國家發展
改革委、工業和信息化部、國務院國資委、
中國科學院、中國工程院、中國科協、北京

市政府共同主辦，25日在北京開幕，主題為
「開放合作．共享未來」。25日晚在北京舉
行的開幕式上發布了包括加速芯片、新一代
量子計算雲平台等十項北京國際科技創新中
心建設重大科技成果。未來幾天論壇會議、
展覽展示、技術交易、成果發布、前沿大賽
以及配套活動6大板塊的150餘場活動將陸
續上演，超160家外企將在論壇展示最新科
研成果。
開幕式發布的北京國際科技創新中心建

設十項重大科技成果包括：北京國際科技創
新中心建設情況評估報告；中關村先行先試
改革重要進展與成效；新一代256核區塊鏈
專用加速芯片；半導體黑磷的超快瞬時能帶
調控；人體細胞化學重編程體系；新一代量
子計算雲平台；新冠病毒體液免疫逃逸機制
與突變進化特徵；陸相頁岩油技術革命及戰
略突破；中國學科及前沿領域2035發展戰
略叢書；國際科技組織落地北京等。
「元宇宙」技術日益火爆，本屆中關村

論壇在元宇宙空間專門搭建了一座外太空基
地，不僅能讓無法現場參會者雲端參加會
議，還可生成自己的元宇宙虛擬分身，讓民
眾沉浸體驗元宇宙各類交互功能。據介紹，
本次搭建的元宇宙會場基於網易瑤台的雲遊
戲、人工智能等技術，創新線上+線下場景
融合新模式，將中關村論壇「開放合作．共
享未來」的理念呈現在虛擬會場中，為參會
者提供高沉浸式、強交互性的遠程論壇體
驗，實現線下與線上的無縫銜接。

習近平函賀中關村論壇：持續推進中關村先行先試改革

受惠營商環境優化
台企加碼投資昆山

近三年新批600台資項目 新增投資總額逾72億美元
瑪冀電子是一家台青創業企業，2012年

落戶昆山花橋經濟開發區，主要從事
一體成型功率電感的設計、生產和銷售。其
產品具有耐大電流、省空間的優勢，被廣泛
應用於5G產業的各類芯片智能裝置。
趙宜泰最初是作為台灣企業派駐分公司的
台籍幹部來到蘇州的。2012年，他和幾位
台青打算合夥出來闖蕩闖蕩，開拓一番事
業。「我們四處尋找適合台青創新創業的地
方，很快就被昆山獨特的地理優勢、台商集
聚的生活環境和創新的服務理念吸引，選擇
在花橋成立了瑪冀電子有限公司。」回顧創
業歷程，他頗為感慨。

搭上大陸5G「風口」營收年均增幅逾30%
受益於大陸電子通訊產業的快速發展，特
別是隨着大陸5G新基建的「風口」到來，
瑪冀電子也插上了騰飛的翅膀，年營業收入
由2013年的43萬元迅速增長到2022年的
3.4億元，年均增幅達30%以上。
趙宜泰表示，近幾年雖受疫情影響，但在

昆山當地政府部門無微不至的關心和幫助
下，公司迅速恢復元氣，產值一路飆升。在
此背景下，瑪冀電子原有廠房已無法滿足生
產需求，遂於去年下半年啟動建設新廠區。
新廠區投資5億元，佔地37.6畝，將致力於
打造一座數字化智能化工廠。
目前，瑪冀電子正努力「越洋出海」拓市

場、搶訂單，預計今年產值有望突破4.6億
元、同比增長31%。「瑪冀電子發展歷程雖
短，可是成長卻堪稱飛速，這離不開昆山這
片創新創業沃土的滋養。」趙宜泰說，他們
也將扎根於此，潛心研發，在一體成型電
感、高分子材料等領域持續發力，努力做大
做強企業，為昆山經濟高質量發展作出新的
貢獻。

增資擴建新廠房 投逾2000萬建實驗室
和瑪冀電子一樣，位於昆山陸家鎮的台企

江蘇富泰淨化科技股份有限公司也在增資擴
建新廠房。2002年落戶昆山的富泰淨化是
一家設計、生產、銷售工業空氣淨化設備的

高新技術企業，並先後入選江蘇省「瞪羚」
計劃企業、獲評江蘇省「專精特新」企業，
其核心產品風機過濾機組，在技術參數上引
領行業標準，在市場上具備較高的競爭優
勢。
「大陸淨化設備市場非常巨大，帶動我們

業務高速成長。」富泰淨化副總經理何嘉悅
透露，去年公司產值約2億元，預計今年將
達到3億元。
公司正在不斷加大研發投入，包括斥資
2,000餘萬元建成了國內面積最大、淨化等
級最高的無塵實驗室。
另一家台企顯亮（昆山）汽車配件有限公

司也將去年盈餘的4,000萬元轉為增資，繼
續加碼昆山。
顯亮2009年落戶昆山，主要從事汽車全

車鎖芯、遙控鑰匙、電機控制器殼體及燈具
的研發和生產，如今憑借雄厚實力躋身中國
鎖芯鑰匙行業的第一梯隊，市場佔有率達到
20%。
今年一季度，顯亮除了保供生產外，還獲

得了很多新客戶、新訂單，全年營業額有望
突破5億元。
公司董事長王憲宗說，「昆山市委、市政

府為企業創造一個優渥的營商環境，我感覺
是有心、用心，讓我們這些企業在這邊發展
能夠安心、順心、舒心，所以我們會留在這
裏永續經營。」

市台辦：增資體現台企信心決心
「在昆山不遺餘力優化營商環境的加持

下，老朋友信心倍增、增資擴產，新朋友聞
訊而來、加快布局。」昆山市台辦主任萬皓
銘指出，昆山的台資企業在轉型升級、加碼
投資、搶灘新賽道上保持着強勁的發展勢
頭。
在批准設立的5,832個台資項目中，有
2,640個項目選擇了持續增資，其中包括，
友達光電18億美元增資擴能項目以及鼎昌
鑫電子5.88億美元高頻基材項目等，這也
充分體現了台企扎根昆山發展的信心和決
心。

香港文匯報訊（記者 賀鵬飛 江蘇昆山報道）初夏

時節，台企昆山瑪冀電子有限公司的新廠區正在進行

緊張施工，建成達產後預計年產值可達12億元（人

民幣，下同）。公司董事長趙宜泰表示，選擇江蘇昆

山，就是選擇未來！

近期島內媒體炒作所謂「昆山當地台商有三分之一

已撤離」的假消息，國台辦發言人馬曉光已經公開予

以駁斥。昆山市台辦的統計數據顯示，實際上台商在

昆山的投資仍在持續增長，近三年全市新批台資項目

600個，增資項目179個，新增投資總額72.21億美

元。

在增資擴產的同時，昆
山台企也正在積極轉型升
級、布局新產業、搶佔新
賽道。

昆山莎美娜製衣有限公司的製衣車間內，新
引進的數字化、自動化生產設備開足馬力趕製
訂單，一塊巨大的液晶屏實時顯示當天的目
標、產出、款式生產進度、各產線效率和良率
等生產信息，並對瑕疵和故障進行可視化分
析。

莎美娜製衣是一家落戶昆山近30年的老牌台
企，主要從事外貿服飾代工生產。

莎美娜製衣廠長朱白妹表示，近幾年公司一
方面通過數字化、自動化改造提高生產效率，
另一方面積極由低端的來料加工向高端研發製
造轉型升級，持續加大特殊工藝、面料的研發
設計。

目前，莎美娜製衣已建立一支近百人的研發
技術團隊，通過自主研發形成了在中高端服裝

加工領域的影響力，並全面參與到國際一線服
飾品牌產業鏈。同時，公司也搶抓產業風口，
開發自有品牌的智能穿戴產品，並已率先在台
灣上市銷售。

通過轉型升級，莎美娜製衣迎來了更快的發
展，即便是在疫情影響下也保持了高速增長。
去年公司生產針織服裝400萬件，營收超過2億
元（人民幣，下同），逆勢增長10%以上。今
年一季度營收同比又增長了10.26%。

優德精密工業（昆山）股份有限公司也在持
續加大設備改造投入，加快技術升級。這家成
立於1998年的台企原本主營汽車模具零部件，
精密模具零部件最高製造精度達0.001毫米，被
認定為國家專精特新「小巨人」企業。

「有信心能在昆山發展得越來越好」
去年，優德精密新購置了真空油淬爐和真

空氣淬爐等設備，加大布局自動化設備零
部件、製藥模具與醫療器材零部件市場力

度。
「我們投入技術改造，升級設備，為的是

更好地在昆山這邊發展。」公司總經理陳
志偉說，「昆山整個營商環境非常好，企
業非常認可，我們有信心能在昆山發展得
越來越好。」

陳志偉已在昆山工作生活 11 年。他笑稱
自己在昆山「事業生活兩開花」——不僅公
司成長業績亮眼，去年營收達 3.96 億元，今
年一季度營收又取得 9,603 萬元的成績，淨
利潤同比增長32%；同時，他還幸運地贏得了
一位昆山姑娘的青睞。「如今，我們的掌上明
珠已經兩歲多了。」

昆山市台辦主任萬皓銘透露，通過調研92家
重點台資企業了解到，有規劃投資、轉型的企
業共 62 家，其中 30 家明確計劃投資 33.58 億
元，主要用於布局新能源汽車、汽車電子、元
宇宙產業、智能製造等領域。

◆香港文匯報記者 賀鵬飛 昆山報道

加大設備改造投入 自主研發產品拓市

香港文匯報訊 據中新社報道，當地時間5
月24日，中國政府歐亞事務特別代表李輝在
柏林同德國外交部國務秘書米夏埃利斯舉行
會談。雙方就政治解決烏克蘭危機和中德關
係等問題交換意見。
李輝表示，中方在烏克蘭問題上的立場一以
貫之、清晰明確，核心就是勸和促談、政治解
決。正如習近平主席指出的，化解危機沒有靈

丹妙藥，需要各方從自身做起，通過積累互信
為重啟和談創造有利條件。
李輝表示，中方支持歐洲國家從危機根源入
手，尋找標本兼治之道，為歐洲大陸長治久安
作出努力。
李輝表示，中方願繼續就此同德方保持

密切溝通，落實好兩國領導人達成的重要
共識，為世界提供更多的穩定性和正能

量。

德方：願同中方增進各層級交流
米夏埃利斯表示，德方高度評價中方為緩解

烏克蘭危機作出的積極努力。德中兩國圍繞包
括烏克蘭問題在內的一系列重大國際和地區問
題加強對話，十分有益和必要。德方願同中方
一道努力，增進各層級溝通交流，推動以和平

方式解決危機。
針對中方如何看待烏克蘭危機根源，中國外

交部發言人毛寧25日在例行記者會上表示，烏
克蘭危機的本質是歐洲安全治理矛盾的大爆
發。
有記者提問，24日，中國政府歐亞事務特別

代表李輝在柏林與德方討論烏克蘭危機。他表
示，中方支持歐洲國家從危機根源入手，尋找

標本兼治之道，為歐洲大陸長治久安作出努
力。外交部能否進一步介紹有關情況？中方如
何看待烏克蘭危機根源？
毛寧回應稱，烏克蘭危機本來是一場可以避

免的悲劇，發展到今天的地步，教訓慘痛，值
得各方深刻反思。烏克蘭危機的本質是歐洲安
全治理矛盾的大爆發。在烏克蘭危機上，中方
始終按照事情本身的是非曲直決定自身立場。
「我們始終堅定站在和平一邊、站在對話一

邊、站在歷史正確一邊，始終致力於勸和促
談。中方願同國際社會一道，繼續為推動烏克
蘭危機政治解決發揮建設性作用。」毛寧說。

中方：支持歐洲從烏危機根源入手標本兼治

◆富泰淨化的工人正在進行裝配。
香港文匯報記者賀鵬飛 攝

◆在莎美娜製衣的車間，工人操作數字化生產設備。 香港文匯報記者賀鵬飛 攝




